

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie.

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

MATANITI. 25. — N° 44.

TE VEA NO TAHITI

Mahana pac 31 atopa 1879.

FRÉQUENTATION /populat' d'abonner:
On abonne 10 fr.
Ses amis 6 fr.
Tous deux 6 fr.
Ce nombre 50 exemplaires.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
IMPÉRIE DU GOUVERNEMENT.

PRÉT DES ANNÉES /au maximum:
Les députés étrangers 20 fr. 10 cent.
Avantages de 20 francs 20 fr. 10 cent.
Les années consécutives se paient la moitié du prix de la
précédente édition.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêté sur les montants à recevoir dans les caisses publiques. — Réduction institution.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Arrêté du courrier mensuel. — Bulletin télégraphique. — Volutes d'or. — La pêche. — Pont entre New York et Brooklyn. — Un avocat officiel d'Amérique. — Voyage à travers le noir continent. — Faits divers. — Offres de la haute société. — Marché. — Mouvement commercial. — Meutre de port. — Annonces. — Observations météorologiques.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Va l'arrondir en date du 19 février 1879;

Considérant que les montagnes étrangères peuvent être assimilées à une marchandise et sont par suite susceptibles d'être frappées du droit d'octroi de mer;

Vu les dépêches ministérielles en date des 14 décembre 1877, 31 janvier et 15 mai 1878; vu en outre, dans la colonie, de différentes manières, diverses et à leur admission dans les caisses publiques, sous certaines conditions;

Vu l'aviso émis par le Ministre des finances dans une lettre en date du 17 janvier 1878 adressée à son collègue le Ministre de la marine; Le Conseil d'administration entendu,

AVOIS ARRÊTÉ ET ABONNONS :

Art. 1^{er}. A partir du 1^{er} février 1880, il sera admis dans les caisses publiques que les monnaies quittent cours légal en France.

Art. 2. A partir de la même date, toutes les denrées introduites à l'étranger dans les îles, dont les Etablissements français de l'Océanie et leurs États, du Protecteur et dépendances seront considérées comme marchandises, et frapperont du droit d'octroi de mer.

Art. 3. L'Ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé d'exécution du présent arrêté, qui sera publié et enregistré partout où le lessou sera.

Papeete, le 24 octobre 1879.

F. PLANCHE.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur.

HENRY JOUVA.

Par ordre de M. le Commandant Commissaire de la République en date du 28 octobre 1879:

Le caporal mutuo Namua, du district de Teahupoo, est révoqué des fonctions, à compter du 1^{er} novembre 1879, pour négligence continue;

Le sieur Matamaua, mutuo à pied de Teahupoo, est nommé caporal mutuo de ce district.

Mai te au i to feaua raa a te
Tomana te Auvaha q te Repupuria
no te 28 no atopa 1879 :

Un fanore hi te toros o te te-
porari mutuo ra o Namua, no te
mutteinau ra no Teahupoo, no te
humpao ore iutuu ore, et te
1 no novema 1879, e tala ate u;

Un fatatoro hi te mutuo fenua
no Teahupoo o Matamaua ci topo-
rari mutuo no taua mataeinau ra.

PARTIE NON OFFICIELLE

Arrivée du courrier.

Le Greyhound, porteur du courrier mensuel, signalé très-tard hier dans l'après-midi, a pu mouiller sur rade vers 9 h. 1/2 du soir, le vapeur Era étant sorti pour lui donner la remorque.

Au nombre de ses passagers se trouvent MM. Vincent, greffier-notaire, et Gazeaud, aide-commissaire de la marine, du retour d'un congé en France. Le premier était parti de Tahiti en février et le second en mars derniers.

BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

FRANCE.

Paris, 26 août. — Le Journal officiel publie le préambule d'un projet de loi pour l'abolition du concubat.

Paris, 31 août. — Trente conseillers-généraux se sont prononcés en faveur du projet de loi Ferry sur l'enseignement; trente-deux s'y sont montrés opposés et dix-neuf n'ont pas encore discuté la question.

Bordeaux, 31 août. — Des élections ont eu lieu aujourd'hui à Bordeaux pour nommer un député au remplacement de Blanqui dont l'élection a été invalidée. Sur 24 146 électeurs il y a eu en que 7 377 voix pour Blanqui; 3 939 votes; Achard, 1 858; et Méridier, 1 974. Aucun des candidats ne réussissant la majorité absolue, une seconde élection sera nécessaire.

Paris, 9 septembre. — Un certain nombre de communistes américains viennent débarquer; parmi eux se trouvent Reulleux, Humbert, ancien rédacteur du *Père Duchêne*, et Victor Grelier, ministre de l'intérieur sous la Commune. Il n'y a pas eu de démonstration à leur arrivée.

Bordeaux, 15 septembre. — Le scrutin de ballottage pour l'élection d'un député a eu lieu hier; Blanqui a été vaincu avec 4 440 voix. Son concurrent Achard est élu par 4 098 voix.

Paris, 15 septembre. — Auguste Olivier, bonapartiste, a été élu membre de la Chambre des députés dans la circonscription de Guingamp (Côtes-du-Nord).

Paris, 16 septembre. — A Valence (Drôme), Rizzordelli, royaliste extrême, en compétition pour la députation avec un républicain modéré, l'a emporté dans la proportion de quatre à un.

Paris, 23 septembre. — M. Horváth, éditeur du journal *le Soleil*, et l'abbé Pichot, député de l'Aude, ont été élus à l'Assemblée nationale du Cluny pour décliner l'invitation d'assister au banquet qui doit avoir lieu le 29 septembre à l'occasion de l'anniversaire de la naissance du pretendant légitimiste. Cette lettre est considérée comme la déclaration officielle que la fusion des orléanistes et des légitimistes est rompue.

AFRIQUE.

Le Cap, 18 septembre. — Cettewayo est prisonnier; sa défaite a complètement abattu. Il a été conduit à Windu. Pendant qu'on le conduisait au camp anglais, onze guerriers de sa suite ont tenté de s'évader; six ont été repis, les cinq autres ont été tués. Le roi zoulou sera conduit à Manitzburg et de là à Greytown.

Le Cap, 22 septembre. — Le roi Cettewayo attendra ici les ordres du gouvernement. Sa capture a eu pour effet de calmer les ardeurs belliqueuses des indigènes, dont les chefs se sont réunis aujourd'hui à Windu pour proclamer les termes de la paix. Les combats d'entre eux qui vont gouverner le pays. Aux termes des conditions de paix, le roi pourra rester à Cettewayo; l'importation des armes et de toutes autres marchandises par la côte. La guerre et la transmission du porcier sont sujets à l'approbation du gouvernement anglais. L'aliénation de la terre est dépendante. A part ces restrictions, les chefs indigènes seront souverains sur leur territoire. Un chef ne sera pas obligé d'accepter des missionnaires et la défense d'aliénation des terres ne sera pas levée au profit de dous à des missionnaires.

SUD-AMÉRIQUE.

Panama, 26 août. — On lit dans le *Star and Herald*: La nouvelle de la prise de Rimac a provoqué dans tout le Chili une effervescence extraordinaire. Le parti de l'opposition a saisi cette occasion pour diriger contre le gouvernement une attaque des plus violentes, et dont la violence a été encore aggravée par les déments et les sibilleuses de la populace, déclenchée par le succès obtenu par le parti de l'opposition contre le Pérou et la Bolivie. La multitude a été massée sur la place principale et a crié: « A bas les indigènes! A mort l'Andinisme! » La troupe a dispersé les rassemblements, mais la nuit suivante une foule tumultueuse s'est réunie à Atahualpa, bien plus nombreuse et organisée. Les sièges de fer de cette promenade ont été employés à faire des barricades; la troupe envoyée pour disperser les perturbateurs a été reçue à coups de pierre et de bouteilles, voire même à coups de pistolet. La cavalerie a fait feu trois fois sur la foule, qu'elle a ensuite chargée et sabré de droite et de gauche, plutôt avec l'intention de faire évacuer la place que de faire couler le sang. A la suite de cette échauffourée, ou n'importe trois morts et plus de vingt blessés.

Londres, 29 septembre. — Une division de Valparaiso, datée du 29 septembre, a envahi en masse le *Huscar* à bombardé par l'Antioquia pendant cinq heures. Les canonniers chiliens *Magnolias* et *Abdes* et les fours ont répondu. La coque de l'*Abdes* a été percée trois fois; un grand nombre de matelots ont été tués ou blessés. La ville a peu souffert. Le cuirassé chilien *Escalada* est arrivé à Antioquia quatre heures après le départ du *Huscar*.

Lisbonne, 27 septembre. — L'avant-garde du général Campo a obligé les Chiliens à évacuer Coloma et a défit le corps du général Ruiz. Les armées péruviennes et boliviennes sont en marche sur San Pedro dit Atacama.

Voitures d'enfants.

On lit dans le *Hawre*:

Il y a quelques années, un débat s'est élevé dans les journaux de médecins sur les inconvénients et les avantages des voitures d'enfants. On a dit que l'emploi des petites voitures est nuisible au développement de l'enfant. On a invoqué le sommeil trop prolongé, le chat sur un pavé inégale et défoncé, les dangers dans un pays froid de la bouteille d'eau chaude placée à la hauteur des pieds pour remplacer le calorique naturel. On a même été jusqu'à soutenir que l'enfant tenu sur les bras est une loi de nature dont la nature ne peut s'affranchir, etc., etc.

Cette opinion puisse signaler comme dangereuses ces toutes dites américaines dont sont tapissées les promenades. Ces toutes doivent leur couleur grise à un vêtement contenant du plomb dans de très-fortes proportions, qui aurait causé des empoisonnements. M. le docteur de Pietra-Santa, de son côté, a voulu se rendre compte par lui-même de la valeur de ces assertions; il a soumis à l'analyse plusieurs échantillons des toutes qui servent à tapiser les petites voitures, et il a trouvé dans toutes (celles de couleur noires exceptées) des quantités très-appreciables de sels de plomb.

On comprend que ces toutes, chauffées par les ardeurs du soleil, s'échauffent facilement; que l'enfant placé dans sa voiture soit continu-

notamment exposé à porter quelques parcelles à sa bouche et qu'il estime en résultant des accidents graves. Il me faut pas oublier que le plomb, dans toutes ses formes et dans toutes les conditions, est un métal d'autant plus toxique qu'il est plus innocuit et plus lourd. Il faut donc que l'on cherche à substituer à des substances éminemment dangereuses pour nous l'atmosphère pour les jouets d'enfants, d'autres matières sans action nuisible. Il faut donc proscrire sans hésiter toutes les voitures à passées de toiles grises et s'employer que ces dernières soient toutes en cuir ou en cuir avec des matières ferrugineuses ou avec de l'ocre qui n'est pas vénénous. Avis donc aux industriels, à l'administration et aux mères de famille.

La glace.

Nous trouvons dans l'*Herald* de New-York quelques renseignements intéressants sur le commerce de la glace en cette ville.

C'est la rivière d'Hudson, depuis New-York jusqu'à Troy, qui fournit d'ordinaire la récolte annuelle, soit près de 1,500,000 tonnes. Le nombre d'hommes employés s'élève à environ 12,000, ce qui, en supposant le salaire de chaque ouvrier à 1 dollar 25 cents (6 fr. 25 c.) par jour, et quarante jours de travail par saison, représente un roulement de 500,000 dollars (300,000 de francs). Dans ce chiffre ne sont pas compris les bras, chevaux, chariots, machines et équipements utilisés dans cette industrie.

La saison, cette année, a été particulièrement favorable: 2,500,000 tonnes de glace ont été recueillies dans l'Hudson par 14,000 travailleurs, aidés de 300 chevaux. Le stock actuellement en magasin est, suivant le journal, de 2,077,000 tonnes. Tout ce stock n'est pas précisément emmagasiné dans la ville et les faubourgs, mais dans le rayon d'où la ville de New-York tire son approvisionnement habituel.

Quelques-unes des compagnies qui font ce commerce opèrent avec de grands capitaux. Ainsi la principale dispose de 2 millions de dollars (10 millions de francs), 500 voitures et de 1,100 à 1,200 chevaux. Le salaire payé aux voituriers est de 11 dollars (55 fr.) par semaine. Le travail varie avec les saisons. En été, il est fait de 6 à 8 heures par jour. A l'autour de Noël et pendant les fêtes, on en a fini après avoir travaillé toute la nuit; le salaire portant le même toute l'année. Le samedi, hommes et bêtes travaillent jusqu'à dix et onze heures du soir. On calcule qu'il faut un travail d'un homme par 2,000 tonnes de glace en magasin, et d'un cheval pour le transport de 1,000 tonnes.

Diverses industries font une grande consommation de ce produit, notamment les brasseries, qui ont dans leurs établissements de vastes caves où l'on voit parfois jusqu'à 1,000 tonnes de glace. Il y a tel brasseur qui consomme par an de 15 à 20,000 tonnes de glace. Celle-ci est placée au-dessus et autour des barriques; quelques fois sur la dépose en dessous, pour empêcher la fermentation.

La salaison des porcs demande aussi une grande consommation de glace. Il existe à New-York 200 maisons faisant cette industrie, qui emploient quelque 500 à 600 personnes par an.

Sont ensuite les marchands de haricots. Il n'y a pas aujourd'hui de confectionniste de premières classes dans ce genre, qui n'a pas une spacieuse glacière, où il dépose sa marchandise. Le heure vient des Etats de l'Ouest, dans des voitures munies de réfrigérateurs, et chaque marchand doit avoir de quoi maintenir le produit frais.

Les fruits sont également conservés frais dans la glace.

La production artificielle de la glace n'a eu jusqu'ici, paraît-il, que peu d'effet sur la vente du produit naturel.

La bière.

La consommation de la bière, à Paris, a pris un tel développement depuis une vingtaine d'années, que la fabrication de cette boisson à l'intérieur est devenue, en quelque sorte insuffisante, et que les bières étrangères ont été introduites sur nos marchés, où, il faut le dire, elles jouissent d'une supériorité incontestable.

Pour donner une idée de ce que a吞成édié cette boisson dans l'industrie publique, il suffit de rappeler que celle de la consommation annuelle à Paris dépasse 100 millions de litres.

Cette énorme consommation se fait surtout dans les établissements publics. Or le nombre de ces établissements s'accroît d'une façon prodigieuse. Chaque quartier nouveau, chaque rue nouvelle a pour première et principale industrie celle d'un débit de bière, d'une brasserie.

L'usage de la bière passe pour être fort ancien. De même que l'invention du vin est attribuée à Noé, qui abusa, on le sait, du produit de sa découverte, de même, d'après plusieurs auteurs, l'invention de la bière remonterait à Osiris, vingt siècles environ avant l'ère chrétienne.

On connaît, dans le *Journal des sébastes*, que dans la théogonie des Egyptiens, Osiris était le dieu qui représentait l'ensemble des principes bienfaisants. On attribue donc généralement la découverte d'une boisson dont les Egyptiens d'alors et tous les peuples usèrent plus ou moins volontiers, mais qui fut d'un grand secours dans l'alimentation publique.

La bière chez les anciens peuples était désignée: *vins d'orge*.

Le monde moderne, divisé en deux groupes, race latine et race saxonne, n'a pas accepté l'usage de la bière à égale partie. La race latine boit du vin, l'autre boit de la bière. La question d'agriculture est pour beaucoup dans cette distinction. Aujourd'hui la consommation de la bière se popularise chez la race latine, et les bières allemandes sont en honneur aussi bien à Berlin, à Munich et à Vienne, qu'à Paris, à Turin, à Milan, à Rome, à Madrid et à Lisbonne.

Après le vin, la bière est considérée comme la plus salubre des boissons fermentées. Elle apporte la souffrance et stimule l'estomac, grâce à l'acide carbonique qu'elle contient. Elle a été classée avec raison parmi les boissons les plus nutritives. On peut en voir la preuve dans l'empotement excessif dont ne tardent pas à être atteints ceux qui en boivent beaucoup.

Il y a des variétés de bières nombreuses, mais les trois types les plus estimés, les plus recherchés, les plus répandus sont: le type bavarois, le type anglais, le type belge. Ces types sont très-appréciés en France. On s'efforce de les imiter, mais vainement.

(Journal officiel.)

Le pont entre New-York et Brooklyn.

On sait que la ville de New-York se compose de quatre îles juxtaposées: New-York, couvrant l'île de Manhattan, comprise entre le détroit appelé rivière de l'Est, l'estuaire de l'Hudson et la baie secondaire de ce fleuve, dite rivière de Harlem; Brooklyn, occupant en face de New-York, sur l'autre rive de l'East River, l'extrémité sud de l'île Longue; enfin Jersey city et Hoboken de l'autre côté de l'embouchure de l'Hudson.

Jusqu'à présent, les deux principales cités, New-York qui compte plus de 1 million d'habitants et Brooklyn qui en renferme un demi-million, étaient vis-à-vis l'une de l'autre sur les deux rives du détroit qui leur sépare. Le pont de Brooklyn, qui devait être inauguré qu'au mois de Juillet à vapour un *ferry boat* traversait cet instant la rivière à la grande gêne des navires. De plus, en hiver, les glaçons flottants suspendaient pendant des heures le service des bacs.

Pour supprimer ces inconvénients, il y avait à établir un pont transformant New-York et Brooklyn en deux quartiers d'une même capitale; mais il fallait en même temps que les centaines de vaisseaux qui passent à chaque instant dans le canal puissent continuer à naviguer tout mattés. L'exécution d'un pont répondant à ce but a été commencée en 1869 sur les plans de l'ingénieur Roebling, et il est maintenant presque achevé. On peut juger aujourd'hui de l'ensemble de cette entreprise colossale. Le pont de Brooklyn est un pont suspendu de trois travées, dont l'arche centrale a 484 mètres, d'ouverture. C'est la plus large qui existe au monde.

La longueur totale du pont est de 1.052 mètres; il est suspendu à quatre pôles, dont le plus haut, le pôle central, est à 85 mètres au-dessus de la haie mère, c'est-à-dire à la botte des tours Notre-Dame de Paris, surmontées d'une maison à six étages. Les deux pôles ne plongent pas seulement jusqu'au fond de la mer, à 5 mètres et demi sous l'eau, elles penchent et s'inclinent au-dessous de ce fond lui-même dans le lit maritime jusqu'à une profondeur qui, pour la plus en profondeur, atteint 30 mètres. Le talier s'élève vers le centre de façon à laisser un passage libre de 41 mètres pour les vaisseaux.

Les 70 millions de personnes qui chaque année circulent entre New-York et Brooklyn passeront ainsi au-dessus des mésas marines entre ciel et mer, dans une haleine verte. En 1869, dans cet espace, il y a de chaque côté deux voies carrossables, puis en dedans de celles-ci deux voies ferrées, et au centre une passerelle pour les piétons, surélevée de 3 mètres au-dessus du tablier. On calcule que le pont de Brooklyn, qui sera terminé prochainement, aura coûté 60 millions de francs.

(Journal officiel.)

Un ouvrier officier d'Académie.

Le fait est assez rare pour être raconté. Il révèle une fois de plus tout ce que la France démocratique peut puiser de force, de moralité et de sang nouveau dans la classe des plus humbles travailleurs.

Ce ne sera pas la première fois d'ailleurs que l'histoire aura protesté contre la bourgeoisie aristocratique des classes éminentes.

Capitaine Colonna, d'abord d'un régiment de hussards; Copernic, d'un bataillon; Jacquot, d'un simple ouvrier, dont le père était lui-même tailleur de pierres; Laplace, d'un payan.

Le nouvel officier d'Académie que nous présentons à nos lecteurs non seulement l'origine modeste des grands hommes dont nous venons de citer les noms, mais encore il a grandi sans sortir de l'humble carrure qui le fait vivre. C'est à son fils que cette ambition légitime est venue.

Il s'appelle Adrien Maquet. Il a, comme Franklin, puîné toute son instruction première dans une école communale. Il est né à Montfort-l'Amaury le 3 mai 1834.

A dix-sept ans il avait terminé son apprentissage d'ouvrier serrurier.

Entre en cette qualité chez un serrurier de Marly-le-Roi, il revint à Paris et s'y fixa définitivement, après quelques exercices dans les communes voisines.

C'est à Marly qu'il point le vise tous les jours, soit dans l'atelier de son patron, soit dans la rue, le sac d'outils sur le dos, allant réparer une serrure ou une sonnette. On ne se doutait guère, en le voyant passer, que cet ouvrier modeste porte en lui toute la science d'un bachelier.

Dès sa sortie de l'école primaire, et sans interrompre son apprentissage d'ouvrier serrurier, il consacrait tous ses loisirs à l'étude.

Les restaurants et les marchands de vins de ceux qui connaissaient pas. Mais les bibliothèques de Paris pouvaient remarquer de temps en temps, à côté d'eux, un jeune homme lisant avidement les livres d'histoire les plus estimés, dévorant courageusement les manuscrits les plus indechiffrables, dévorant les morales, sans relâche, dans le morceau de pain qui constitue le menu de ses déjeuners.

Telle est la bibliothèque de Paris, la bibliothèque de Versailles et les archives communales ou particulières de la courtois devant l'objet de ses investigations.

En 1870, Adrien Maquet fut nommé membre de la Société archéologique de Rambouillet, et, en 1874, de la Société des sciences morales, des lettres et des arts de Seine-et-Oise.

Il a vécu à ces sociétés: 1^e une histoire du château de Marly-le-Roi; 2^e une notice historique sur les seigneurs du même lieu; 3^e diverses autres études historiques et archéologiques qui ne sont pas encore imprimeries comme les deux premières, mais qui ne sauraient manquer de l'être prochainement.

Adrien Maquet est parvenu dans l'art héraudique et dans l'art de l'explication par le dessin des inscriptions, emblèmes et armoiries qui paraissent dans le cadre de ses études.

Il a fait partie naturellement des délégués ouvriers de la dernière Exposition, et son rapport sur la serrurerie a été fort apprécié.

Il a obtenu en ce moment un livre historique du plus haut intérêt. L'attention de quelques hommes éminents s'est portée à la fin sur les travaux véritablement remarquables de ce chercheur obstiné. Il vient de recevoir, avec l'arrêté ministériel qui lui confère le titre, les palmes d'officier d'Académie.

(Le Havre.)

